
二十大新闻中心举行第五场集体采访

——中国共产党第二十次全国代表大会特别报道
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连日来，党的二十大湖南
代表团代表认真学习讨论习
近平同志在党的二十大上代
表第十九届中央委员会所作
的报告。代表们纷纷表示，完
全赞成、坚决拥护习近平同志
所作的报告，只要团结在党的
旗帜下，全党全国各族人民团
结成“一块坚硬的钢铁”，心往
一处想、劲往一处使，就没有
战胜不了的艰难险阻，就没有
成就不了的宏图大业。

邱宝珠代表说，农民工是
中小企业的主力军，把他们培
养好，发挥其潜在能量，不仅
是企业转型升级的现实需要，
更是推动高质量发展的内在
要求。回去后，我将通过各种
方式向身边人特别是企业一
线农民工、技术工人原原本本
传达大会精神，激励他们一同
为国家制造业发展贡献力量。

李佳嫔代表说，社区党组
织是党中央各项决策落地生
根的“末梢神经”，我们要把党
的二十大精神宣传好、贯彻
好、落实好，作为社区党组织
书记要当好政策宣传员、社区
管理员、人民服务员，始终坚
持人民至上，解决好人民群众
的急难愁盼问题。

周宇坤代表说，将第一时

间学深学透党的二十大精神，
积极向基层指战员和人民群
众宣讲大会精神，自觉做党的
理论和路线方针政策的传播
者，厚植为民“服务心”，自觉
做一颗“螺丝钉”，紧紧钉在人
民群众生产生活第一线、问题
矛盾最前沿，将消防救援工作
做到老百姓的心坎上。

谢新星代表说，新时代我
国法治建设取得历史性成就，
检察事业处于历史最好时期，
检察工作承担重要责任。党
的二十大报告提出，加快建设
公正高效权威的社会主义司
法制度。作为一名公益诉讼
检察官，要继续坚持双赢、共
赢理念，积极回应党和人民期
盼，在保护国家利益、社会利
益、人民利益之路上作出新
贡献。

焦继革代表说，作为一名
航天系统代表，我一定认真贯
彻落实党的二十大精神，坚定
捍卫“两个确立”，坚决做到

“两个维护”，结合湖南航天实
际，聚焦主责主业，服务好国
家战略和地方经济发展，在全
面建设社会主义现代化国家
新征程的伟大实践中贡献新
的航天力量。

（据湖南日报）

湖南代表团代表热议党的二十大报告

心往一处想劲往一处使
奋力建设现代化新湖南

二十大报告提出，推进粤港澳大湾区
建设，支持香港、澳门更好融入国家发展大
局。我从中看到梦想、机遇、方向、道路、责
任，更加确定自己的选择无比正确。

——“90后”香港青年郭玮强
粤港澳大湾区建设是新时代推动我国

全面开放新格局的新举措，也是推动“一国
两制”事业发展的新实践。二十大报告将
激励港澳各界更积极投身大湾区建设，推
动大湾区迎来新的建设发展热潮。

——澳门大学粤港澳大湾区研究中心
主任胡伟星

这是人类发展史上真正的奇迹。中国

完成脱贫攻坚、全面建成小康社会，中国的
成功正在激发许多发展中国家勇敢探索发
展和繁荣的本国方案。

——柬埔寨亚洲愿景研究院研究员通
孟戴维

中国式现代化是具有中国特色的发展
模式。他说，中国共产党团结带领中国人民
全面建成社会主义现代化强国，以中国式现
代化全面推进中华民族伟大复兴，将在纷繁
复杂的世界大变局中产生重要积极影响。

——新加坡国立大学李光耀公共政策
学院副教授顾清扬

（据新华社）

10月20日，中国共产党第二十次全国代表大会新闻中心举行集体采访。青海、
宁夏、新疆、中央和国家机关、中央金融系统、中央企业系统（在京）代表团新闻发言
人出席，介绍代表团学习讨论二十大报告情况，并回答记者提问。

这是记者在分会场提问。
新华社记者/陈晔华 摄
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广大台胞热议中共二十大报告

祖国完全统一一定要实现 也一定能够实现

二十大开幕当天，大陆各地台胞纷纷
自发收看直播。习近平总书记所作的报
告，让他们深切感受到“两岸一家亲”的融
融暖意、为台胞谋福祉办实事的真心实意、
争取和平统一前景的最大诚意。

“振奋、暖心，说到台胞心坎上了！”台
湾建筑师黄洁如来大陆求学，而后创业、成
家。她对二十大报告中“我们始终尊重、关
爱、造福台湾同胞”这句话感触尤深。到西
安发展8年，“不似离家，仿若归家”是她最
深的体会。她说，在大陆日新月异的发展
中，一系列惠台利民政策措施让广大台胞
获得“满满的关爱”。

在华东师范大学台湾教师林哲元看
来，二十大报告中关于“和平统一、一国两
制”的论述充分体现诚意善意。“‘和平统
一、一国两制’方针是实现两岸统一的最佳
方式，对两岸同胞和中华民族最有利。这
让我体认到中国共产党秉持民族大义、维
护同胞利益的高度责任感。”

“报告提出坚持以最大诚意、尽最大努力
争取和平统一的前景，是对台湾同胞的深情
呼唤。”在长沙创业的“90后”台湾青年吴婷
婷表示，中国共产党把以和平方式实现祖国
统一作为解决台湾问题的第一选择，展现了
对台湾同胞深切的关爱。

中共二十大召开受到台湾同胞高度关注。连日来，岛内反
对“台独”、主张两岸关系和平发展的人士和广大在大陆台胞对
二十大召开表示热烈祝贺，对二十大报告表达强烈认同与坚定
支持。

他们表示，报告鼓舞人心、令人振奋，对全面推进中华民族
伟大复兴具有重大深远意义。报告涉台内容充分彰显中国共
产党追求祖国统一的坚定意志、反对“台独”分裂和外来干涉的
坚强决心、为两岸同胞谋福祉的不变初心。他们坚信，祖国完
全统一一定要实现，也一定能够实现。

“习近平总书记讲到‘国
家统一、民族复兴的历史车轮
滚滚向前，祖国完全统一一定
要实现，也一定能够实现’时，
会场响起经久不息的掌声。看
到这一幕，我特别激动。”台湾

《观察》杂志发行人纪欣在岛内
通过网络收看了二十大开幕会
直播，内心久久不能平静。

纪欣长期奔走两岸，致力
于国家统一事业。她表示，从
二十大报告中深切体认到中
国共产党对实现祖国完全统
一和中华民族伟大复兴的坚
定决心和历史担当。

“二十大是在中国共产党
团结带领全国人民迈上全面

建设社会主义现代化国家新
征程、向第二个百年奋斗目标
进军的关键时刻召开的一次
十分重要的大会，意义非凡。”
台湾劳动党主席吴荣元表示，
中国共产党在世界形势深刻变
化的历史进程中，始终走在时
代前列，成为引领中华民族伟
大复兴的旗帜，充分展现了对
国家、民族高度负责的使命感。

吴荣元说，新时代中国共
产党解决台湾问题的总体方
略写入二十大报告，为推进祖
国统一进程提供根本遵循和
行动指南。在中国共产党带
领下，祖国统一大业定能早日
完成。

“‘解决台湾问题是中国人自己的事，
要由中国人来决定’这句话字字千钧、振聋
发聩。”纪欣说，针对外部势力干涉和极少
数“台独”分裂分子及其分裂活动，二十大
报告指出“决不承诺放弃使用武力，保留采
取一切必要措施的选项”。“这是对‘台独’
分裂势力和外部干涉势力发出的严正警
告，充分展现了中国共产党坚定捍卫国家
主权和领土完整的意志和决心。”

林哲元说，一个时期以来，民进党当局
加紧进行“台独”分裂活动，一些外部势力
极力搞“以台制华”，企图阻挡中国实现完

全统一和中华民族迈向伟大复兴。二十大
报告有力宣示了中国共产党在台湾问题上
的原则立场，必将对“台独”分裂分子和外
部势力干涉产生强大震慑。

“‘台独’破坏两岸关系，危害台海和平
稳定，只会损害台湾同胞利益。”厦门台商
协会会长吴家莹说，“希望更多台湾同胞了
解二十大报告尤其涉台内容，站在民族大
义一边，与‘台独’势力划清界限，做两岸关
系和平发展的促进派，做中华民族伟大复
兴的参与者、推动者和奉献者。”

（据新华社）

彰显实现祖国完全统一和民族伟大复兴的
历史担当

体现造福台湾同胞、争取和平统一前景的最大诚意善意

展现坚决粉碎“台独”分裂和外来干涉图谋的强大意志决心
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萌芽：制作铁画从兴趣开始

内容简介：
“宅兹中国——河南夏商周三代文明展”是上

海博物馆“何以中国”文物考古大展系列的首个特
展。特展精选河南博物院、河南省文物考古研究
院、中国社科院考古研究所等20家博物馆和考古
机构收藏的诸多重要藏品300余件，以文物为点、
以时间为线、以王都为面，带领观众顺历史的轴线
溯源而上，回到夏商周时期的中原地区，探寻中华
文明的起源。

《宅兹中国：河南夏商周三代文明》是本次特
展的同名图录，收录青铜器、玉器、漆器等文物共
302 件（组），包括完整器物图及局部细节呈现，并
配有说明文字。展出的一级文物有60余件，都收
录在书中，如“中国十大考古发现”之一妇好墓出
土的司母辛觥、妇好鸮尊、凤首人身形玉佩，以及
上海博物馆馆藏商鞅方升等。

这些文物承载着夏商周时期先民们的智慧和
勤劳，反映了夏商周时期的社会生活、礼乐制度及
文化面貌，读者可以借此了解这段奠定华夏文明、
各部族逐鹿中原的恢宏历史。另收录两篇重要研
究专文，从专家角度解读了青铜器文化与河南地
区的夏商周三代文明。

有时候，语言是极度无力的

我之前在网上看到不同意的观点，还会和对
方争论半天，现在不会了，因为我越来越感到语言
是无力的，只有切身经历过无可争议的事实后，才
能改变一个人的立场。

这两天，我去健身房上课，换好衣服后，教练
对我说：“先生，您最近饮食没节制吧？咱们还是
控制一下体脂，来一节有氧课吧？”

我一听这个，脸当场就耷拉下来，摆手拒绝：
“不，我没胖，咱们这节课做力量。”

教练皱眉：“力量咱之前做不少了，有氧也很
重要，要不塑形的目标达不到。”

我还是摇头：“不，今天不做有氧，我没胖，还
是按照原计划上力量。”

教练：“我还是建议您控制一下体脂，而且有
氧运动有助于……”

我不耐烦了，龇牙：“干啥呀教练？怎么老说我胖
呢？我没胖！不要再提有氧的事了！把护腰给我！”

教练叹了一口气，把护腰递给我，我接过来往
身上一绕，低头系扣时愣了，发现竟然第一个孔都
穿不进去……我咽了口唾沫，定了定神，把护腰递
还给教练：“这条太短了，麻烦把我之前系的那条
给我。”

“这就是您之前系的那条。”教练说完，叉起腰，
意味深长地看着我，不再说话，现场安静了下来。

我在原地站了得有10秒钟吧，然后退了几步，
缓缓坐到横凳上，弯腰摘掉眼镜搓了搓脸，说：“今
天，就做些有氧运动吧。” （@何森堡）

不仅要融入生活
还要运用于城市环境设施设计
株洲晚报融媒体记者/温琳

石峰
铁画

“ 采 绘 易 化
丹青改，此画铮
铮长不毁。”这首
诗所描绘的就是
曾经享誉四海的
铁画艺术。

尽管铁画艺
术起源于芜湖，但
株洲也有脱胎于
本土工业文化的
铁画艺术。铁画
匠人徐雪葵经过几
十年的努力，不仅
让石峰铁画成为市
级非遗项目，还尽
力让铁画艺术融入
市民日常生活。

书名：《宅
兹中国：河南
夏商周三代文
明》

作者: 上
海博物馆

出 版 社:
上海书画出版
社

出 版 时
间: 2022年7
月

上小学时，徐雪葵就对美术表现出极大
的兴趣，不论是画山画水还是画人物花草，
总能栩栩如生。小孩子往往没什么定力，他
却能坚持每天练习，一画就是大半天，加上他
涉猎广泛，中国画、素描、油画都有所尝试，不
仅被美术老师夸赞“是个搞艺术的料”，也为
他日后创作铁画打下了基础。

高中毕业后，徐雪葵招工进了株洲钢
厂，成为一名钳工。原本他日复一日地对着
各种金属材料敲敲打打，但在“叮叮当当”的
敲打声中，他发现平常所见的各种金属，尤
其是各类钢铁，都是创作美术作品的好材
料，“为什么不能用来画画呢？”他的脑海里

冒出一个大胆的念头。
厂里各种金属废料，虎钳、焊机、钻床等

都成了他眼中的“宝贝”。第一个作品是万兽
之尊——龙。 他用了半年时间，对着一只不
锈钢勺“做功课”，虽然成品让许多同事眼前
一亮、拍手称奇，但徐雪葵却并不满意：“形象
比较单薄，手艺比较生疏，技术也不太成熟。”

为了提升技艺，徐雪葵虚心向厂里和美
术界的老师学习绘画技艺，并多次参加全厂
举办的职工美术、书法展，巩固自己的基本
功，也创作了不少作品，作品涉及人物、风景、
花草、动物等，但有一个问题始终萦绕在他心
头，他用金属创作的美术作品到底属何门派？

坚持：玩石峰铁画的人屈指可数

上世纪90年代，一个偶然的机会，徐雪
葵在电视里看到一档节目在介绍芜湖铁画
技艺，他顿时眼前一亮：“这不就是我在做
的事情吗？原来它的名字叫铁画，根源在
芜湖。”

后来，徐雪葵还专门去了一趟安徽芜
湖，了解了芜湖铁画艺术，这是一门金属的
艺术，各种金属经过锻、钻、抬、压、焊、锉、
凿，变为线条，焊接成画，既有国画的神韵又
具雕塑的立体美。这种艺术吸取了我国传
统国画的构图法及金银首饰、剪纸、雕塑等
技法，采用中国画章法，黑白对比虚实结合，
别有一番趣味。

相比芜湖铁画，徐雪葵创作的石峰铁画
则脱胎于株洲工业文化，不仅有传统的国画
艺术，也把书法和浮雕等艺术融入其中。

走进徐雪葵位于响田大桥下的工作室，
里面摆放着他创作的几十幅铁画，有水墨画
与铁画相结合的水墨铁画《迎客松》《骏马
图》，有浮雕与铁画相结合的浮雕铁画《四大
伟人》《AK47》，也有书法与铁画相结合的书
法铁画《福》……

记者见到徐雪葵时，他正拿着锥和锤，
细细打磨他的新作品——书法铁画《鹏程万
里》，其中“里”字的打磨已接近完成。“现在，
我还尝试将3D画融入铁画中。”徐雪葵对记
者说，未来，他会将更多种类的艺术融入石
峰铁画中，拓宽石峰铁画的艺术面。

一幅铁画作品的创作并不容易。从构
思，到画图、选材料、捏造型，再到组合、拼
凑，最后到上色和封框等等，需要十多道工
序，创作一幅铁画作品至少需要半个月以
上，如果作品复杂一点，则需要好几年，“铁
画作品的创作，只能是慢工出细活，需要很
大的耐心。”为了能创作好铁画，他经常在工
作室一待就是好几天，吃住都在那里。

作为株洲地区的铁画手艺人，徐雪葵和
他的作品填补了株洲乃至湖南在铁画技艺
上的空白，石峰铁画也成为市级非遗项目，
徐雪葵向记者感叹，知道石峰铁画的人太
少，玩石峰铁画的人更是屈指可数，“感觉就
只有我和我的徒弟们在玩。”

如何将这门艺术传承下去，这是近年来
徐雪葵一直在思考的问题。

畅想：让铁画融入城市环境设施

“铁画艺术的色彩主旋律是黑与白，黑
与白的相会带来的是清幽淡雅，神秘而又庄
重，既能代表石峰乃至株洲的地域特色，又
极具中国传统艺术魅力。”

徐雪葵说，目前，他创作的铁画作品主要
用于家中装饰所用，但石峰铁画要有影响力，
不仅要让铁画融入生活，最好能把铁画艺术运
用于石峰乃至株洲的城市环境设施设计，让环
境设施流露出铁画苍劲古朴、豪放洒脱、朴实
雅洁的独特艺术风格和韵味。让铁画“走”下
墙，走入生活，成为城市景观乃至地标，徐雪葵
认为，这是铁画突破传统表达形式的新路径。

他告诉记者，近年来，铁画作为城市空
间装饰，已经走入了很多城市，诸如鸠兹古
镇系列铁画作品《山水》《童年》《荷香》《竹
韵》，以及长沙铜官窑古镇大型铁画《程普》、
铜浮雕《半面妆》等，这些作品与城市、景区
融为一体，摆脱了铁画艺术作品作为室内装
饰的单一用途。

“公交站台、站牌、路牌、路灯、城市景观
雕塑，甚至是路边随处可见的垃圾桶，这些
都可以融入铁画元素。守正创新是对石峰
铁画最好的‘薪火延续’。”对于石峰铁画的
未来，徐雪葵很有信心。

▶徐雪葵正在创作铁画。
记者/温琳 摄

▲徐雪葵创作的部分铁画作品。


